

CAPITULO XXVI

LA REVOLUCIÓN ARGENTINA

ENTRE FIGURONES Y BASTONAZOS

La confirmación del gabinete no en una garantía para los sectores populares, Nicanor Costa Méndez en Relaciones Exteriores, Antonio Lanusse en Defensa, Gelly y Obes en Cultura, Lorenzo Raggio en Agricultura, Ezequiel Holmberg en Salud Pública. Conrado Etchebarne en Justicia. Si había algo en común entre la mayoría de los funcionarios del gobierno, era que habían sido "cursillistas", lo cual tenía como origen los cursos de la Cristiandad en la España de Franco.

Mientras el ministro del Interior afirmaba públicamente que la gestión de Onganía no tenía fecha de terminación e Isabel Perón regresaba silenciosamente a Madrid, la Sociedad Rural Argentina celebraba el centenario de su fundación y el Jockey Club enfervorizado por los nuevos vientos que vivía la Nación afirmaba "El Club no puede permanecer ajeno a lo que pasa en el país, soplan nuevos y muy felices vientos..."

El primer mes de gobierno se cerrará con la famosa "Noche de los bastones largos". El 29 de julio el gobierno puso fin a la autonomía universitaria. Las fuerzas policiales desalojaron las facultades tomadas, a "fuerza de bastones largos". No hubo discriminaciones, los palos fueron tanto para los alumnos que resistían al gobierno como para los profesores. En la Facultad de Ciencias Exactas estaba dando una conferencia el profesor norteamericano Warren Ambrose, el cual también recibió su cuota de bastonazos. Al día siguiente el "New York Times" criticó duramente lo sucedido "profesores y alumnos eran obligados a pasar entre una doble fila de policías, los cuales se complacían en golpear con sus largos, duros bastones de madera..."

Como réplicas a las críticas provenientes de los EE.UU., los medios de comunicación -canal 7 en particular- no encontraron mejor método que mostrar escenas de represión a los negros en los EE.UU., ya tenían los yanquis, -según el gobierno- de qué ocuparse, pero el corresponsal del "Times" en Buenos Aires, no se amilanó: "Ahora, obligan a cortarse el pelo a los muchachos y cierran cuanto local con poca luz encuentran..." escribió.

El gobierno de Onganía, tuvo en su política universitaria el primer repudio internacional. La Casa Rosada comenzó a acumular telegramas de protesta de todas partes del mundo.

Comenzaban a conocerse las primeras medidas del gobierno, transferencia de tierras estatales a la actividad privada, aumentos en las tarifas eléctricas, completar privatizaciones de las emisoras oficiales. El ex presidente Frondizi desde Córdoba (diario "Los Principios" del 18-7) sostuvo: *"Esta revolución ha nacido con los objetivos establecidos por las nuevas generaciones de argentinos. La Justicia Social y especialmente el desarrollo económico son dos metas que tenemos que*

alcanzar inevitablemente".

La presencia en la Casa de Gobierno de los jefes de Tacuara generó un raro clima, más aún, cuando sus representantes al finalizar la reunión afirmaron ante el periodismo que "Tacuara respalda totalmente a Onganía..." Esta presencia fue duramente criticada por la DAIA que vio en la reunión un tinte antisemita.

Se produjeron también en esos días algunos episodios curiosos, la clausura de "Tía Vicenta", el arrasamiento de los carritos de la Costanera por tractores municipales, la designación del inspector de Policía Margaride como guardián moral de la Capital Federal.

Pero más importantes que estas curiosidades fueron las definiciones de Alvaro Alsogaray como enviado especial del gobierno, en los EE.UU. El inefable Alsogaray habló el 26-7 en la Pan American Society "... La revolución debió adelantarse, razón por la cual se advierten indecisiones y titubeos. Se nos ha dicho que no somos demócratas porque no dejamos que los peronistas tomen el mando, pero hay que tener presente que el peronismo fue el equivalente del nazismo alemán o el fascismo italiano... se procura reemplazar la inflación por la estabilidad económica, pleno apoyo a la libre empresa, garantías a las inversiones, revisión de los contratos petroleros anulados por Illia ..." Entre los oyentes estaba un viejo conocido de los argentinos, Spruille Braden: "El plan que nos ha dibujado rectificará el largo período de estupideces cometidas por Perón y sus seguidores, esta revolución es la mejor cosa que le ha ocurrido a la Argentina desde hace mucho tiempo..."

El discurso de Alvaro Alsogaray en los EE.UU., llevó a que J. J. Taccone, criticara duramente la defensa de la libre empresa, y señalando al mismo tiempo: "¿Cuál era la verdad, las declaraciones de Alsogaray o el documento oficial dado por el gobierno? Las críticas de Taccone fueron ratificadas por el SUPE y por el grupo de Alonso con sus "De Pie junto a Perón".

Claro que en todas las cosas importan los hechos. La decisión de Onganía de nombrar a Alsogaray como embajador ante los EE.UU. y la devaluación del peso, indicaban que una cosa eran los documentos y otra... los hechos.

DECISIONES CONTRA LOS TRABAJADORES

El "tiempo de espera" en el movimiento obrero pareció terminarse.

A mediados de agosto el SMATA de Córdoba, ante los continuos despidos, efectuó una manifestación -apoyada por otros gremios- que marchó sobre la casa de gobierno de la provincia. Antes de finalizar el mes, la UOM encabezada por Vandor declaró et estado de huelga general, lo cual motivó un claro enfrentamiento entre trabajadores metalúrgicos y la policía en la zona de Barracas. El ministro de Economía y Trabajo dispuso el arbitraje obligatorio en el conflicto textil.

La decisión del gobierno de intervenir las Cajas de Previsión motivó una dura réplica del CD de la CGT: "Si las cajas son patrimonio de los obreros y el gobierno por intermedio de sus consultores, manifiesta que los trabajadores deberán hacer y manejar en el futuro su propio sistema, ¿por qué las interviene?"

También una entidad empresaria -CGE- se quejaba por la reglamentación que se aplicaba en las cooperativas de crédito.

Pero todo no era conflicto. La UOM, con su movilización logró el convenio que pretendía y Onganía creyó conveniente que el mismo se firmase en la Casa Rosada. Fue apenas una tregua. En una nueva manifestación en Córdoba, los enfrenamientos provocaron la muerte de Santiago Pampillón, trabajador de IKA.